

# El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año I

Martes 10 de Agosto de 1897

Núm. 82

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia ♦ ♦ ♦ ♦ ♦

♦ ♦ ♦ ♦ ♦ Unica farmacia abierta toda la noche

Arrabál de Sta. Ana, 80. junto á la plaza de Cataluña

### ENFERMOS DE LOS OJOS.

EL DOCTOR BIADA

oculista del Hos-

pital del S. C. de

Barcelona, exjefe

de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayun-

dante de los Doctores Wecker y Landolt de París.

Recibe en consulta en Reus todos los domin-

gos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

Fonda de Londres.

Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina á la Granvía, de

11 á 1 y de 4 á 5.

### LA MUERTE DE CANOVAS

Anteayer á primeras horas de la noche empezó á saberse en esta ciudad la fatal nueva de que el señor Cánovas del Castillo había sido asesinado en el balneario de Santa Agueda por un anarquista italiano, disparándole tres tiros de revolver mientras leía la prensa de Madrid, ocasionándole la muerte á los pocos instantes; así lo dice el telégrafo con su terrible laconismo. La noticia, como es de suponer, causaba á todas las personas, á medida que la iban conociendo, la más penosa impresión; pues en esta ciudad podía tener el señor Cánovas muchos enemigos po-

líticos, pero nadie, absolutamente nadie, dejaba de reconocerle su gran talento, su perspicacia nacida del conocimiento que tenía de todo lo que había pasado en España desde la restauración, sus dotes de gobierno casi por nadie igualados y sobre todo una firme voluntad, cosa tan necesaria siempre, pero mucho más en los presentes momentos históricos, en que todo parece vá rodando rápidamente por una pronunciada pendiente de la cual no es dable ver el fin. España no está muy sobrada de hombres, que como el señor Cánovas, además de un gran patriotismo del cual dió una señalada muestra cuando el conflicto de las Carolinas, unan una gran medida en su modo de obrar, evitándonos ineficaces

conflictos internacionales y un entrañable y acrisolado amor á las instituciones, no dejándolas nunca de mirar como á la hija predilecta de sus obras políticas, pues de todos es conocido que fué uno de los más esforzados partidarios de la venida de nuestro inolvidable Rey Alfonso XII. Hoy se han ido recibiendo telegramas dando detalles del triste suceso: como ocurre en tales casos, aumentaba el sentimiento público al conocimiento de las circunstancias que acompañaron la trágica muerte del señor Cánovas, el cual coronó dignamente su vida con el «Viva España!» pronunciado antes de espirar.

Una vez más protestamos de tan incalificable suceso, reclamando el uso de medidas energicas que tiendan á defender la existencia del orden persiguiendo á los sectarios del anarquismo hasta su más recóndita madriguera, procurando un acuerdo internacional para el exterminio de estos enemigos del orden y tranquilidad de los Estados y de la humanidad, procurando obrar con prontitud en el descubrimiento y castigo del culpable ó culpables; para que la represión siga á la cabeza de la comisión del hecho punible, único modo de lograr la ejemplaridad y el escarmiento de los culpables.

Solo nos resta pedir á la divina Providencia que acoja en su seno el alma de don Antonio Cánovas y que guíe e ilumine á la persona que deba ocupar su lugar para que obre del modo más conveniente á nuestra desgraciada y querida patria.

YAGO.

### Varias noticias

Siguen llegando á Nueva York insurrectos. Además de Mazorra, que lleva pliegos del marqués de Santa Lucía para la Junta, han llegado Luis Rodolfo Miranda y Miguel Varona, ayudante éste del «generalísimo» Máximo Gómez.

Nada, que entran y salen de la isla á su antojo, sin que hasta la fecha hayan experimentado contratiempos.

Entre las fiestas que celebran los laborantes en Nueva York, figura una verificada hace pocos días en el «Club Patria», donde se ha representado un cuadro plástico, en el que aparece como protagonista el insurrecto cubano Benjamín Giberga, hermano del autonomista del mismo apellido que tanto juego viene dando desde que publicó su famosa carta en «El Liberal».

Aparece Giberga con el uniforme mambí, su machete y rifle, rendido por la fatiga de una marcha, y vela su sueño una cubana, llamada Betancourt.

El ministro de la Guerra ha remitido á San Sebastián los oportunos decretos nombrando al general Rey segundo cabo de Filipinas, al general Castilla jefe de Estado Mayor y al general González Montero gobernador de Cavite.

sado tan rapidamente que Estela no les hubiera reconocido al verles en otro sitio. Se necesitaba algo más para ser feliz?

Se podía, con el dinero de los Brunaire y de los Beaurand, comprar muchas yeguas, arneses y charrettes, pero las risas que llenaban los aires y el amor, como podían adquirirse?

Sintió Estela profunda melancolía: parecíale su vida estar cerrada por todos lados. Era joven y había estado alegre; pero de qué sirve la juventud viviendo entre ancianos? de qué sirve la alegría nativa, si se está condenado á soledad eterna? Quién la amaría? Quién la querría por esposa?

Súbito color animó su semblante y volvió á sumar con precipitación como si las cifras no estuvieran dispuestas á esperar más tiempo. La puerta de su pequeño salón, se abrió, sin que ella se fijara en esto, suponiendo que en aquella hora solo podía entrar su camarera, pero dos manos calzadas con finos guantes taparon sus ojos y un fino olor de violetas flotó á su alrededor.

—Quién? dijo una voz vanamente fingida.

—Tú, Odette? Queridita mía! dijo Estela con alegría, tan de mañana? De donde vienes?

Se abrazaron y se sentaron al lado una de la otra en un estrecho canapé, con sus manos entrelazadas. La recién casada, todo rosa, bajo el velo de su sombrero de este color, miró á su ex-madreita y la dijo con admiración:

—Qué bella eres! Más bella que antes!

—Y tú! dijo Estela sonriendo, has cambiado mucho, eres bonita como un corazón y has crecido!

—No es extraño, soy muy feliz! dijo la joven. Hemos estado en todas partes, en Roma, en Florencia, en Venecia... en Arles y en Dijon, en el castillo de mis suegros: no se está allí alegre, en invierno... Felizmente mi esposo estaba conmigo!

Pronunció la palabra mi esposo con tal gravedad cómica y tierna que dió ganas á Estela de reír y de llorar.

—Es muy gentil mi marido, añadió, me adora...

de sí mismo? Aquellos seres fríos, indiferentes, tal vez hostiles, habían apercibido que amaba locamente á la viuda de Raimundo de Beaurand?

Este pensamiento fué tan intolerable que casi le paralizó: Estela sorprendida al ver que no le contestaba, le miró con marcada atención: se creyó descubierto y prestando un negocio importante, se excusó y marchóse.

El espíritu de Benoist se encontraba en indescriptible turbación. Desde que hizo las paces con Estela, sobre todo desde que su madre le había hablado en la forma que lo había hecho, había casi olvidado las penas de su alma. Una especie de pereza moral se había apoderado de él: había dejado crecer los pensamientos dolorosos y las inquietudes que lleva consigo el insomnio y solo vivía al día, tomando por la mañana lo que la vida quisiera aportarle.

En toda pasión, como en toda tempestad se presentan momentos de calma que pueden tomarse como término de la tormenta: no os inquieta hoy lo que os apenaba ayer, se apaciguan los escrúpulos más agudos de conciencia y las penas más vivas y en los cuales hasta llega á creerse que jamás se ha existido. Así vivía Benoist: la curiosa mirada de algunas viejas le lanzó súbitamente á un océano de dolorosas perplejidades.

De momento, lo que convenia era ocultar á todo el mundo su amor insensato y absurdo.

Ciega por el amor de madre, la señora Benoist había podido hablarle de matrimonio y lo había encontrado muy natural, pero ahora, en el Hotel de Beaurand, Estela le aparecía bajo otro aspecto.

Una especie de instintivo y secreto terror le había alejado á menudo de su amor: la viuda de Raimundo debía ser sagrada para él: no había una especie de sacrilegio en amor á la esposa de su amigo, viuda desde tan poco tiempo? Qué pensaría Estela, si supiera que él la amó desde el primer día, aún cuando la creía culpable? No se indignaría? Más tarde si... esto sería diferente... y aún debería, siguiendo la espesa condición puesta por su madre, poder lle-

Noticias oficiales recibidas de Argelia, dan cuenta de la llegada a Nemours, sin novedad, del hijo de Calixto García, fugado de Chafarinas, en compañía del otro deportado que se escapó con él, sin duda para no dejarle ir solo.

Por su carácter de reos políticos, quedan ambos filibusteros a cubierto de toda gestión judicial, por no alcanzarles la ley de extradición.

Anuncia un periódico ministerial que muy en breve se publicarán las estadísticas del actual reemplazo, que por el número de soldados que en él figuran, prueban la eficacia de la reforma efectuada por el actual Gobierno en la ley de quintas y de las medidas de rigor adoptadas por los ministros de la Guerra y Gobernación.

El corresponsal de «El Noticiero» en Manila comunica noticias pesimistas respecto de la situación en Filipinas.

Dice que es completa la inseguridad fuera de Manila, como lo prueba el hecho de haber sido secuestrados y asesinados el portero mayor del gobierno general y un agente de vigilancia, que cometieron la imprudencia de salir fuera de la capital.

## Muerte de Cánovas

A las dos de la tarde ha fallecido el señor Cánovas de resultas de sus heridas.

Su muerte ha causado indignación general. No se habla de otra cosa en Madrid que de tan horrendo crimen y de las consecuencias que puede tener para España.

El Gobierno ha comunicado tan triste noticia a las autoridades de provincias así militares como civiles.

—El anarquista que ha asesinado al señor Cánovas es natural de Borgía (Nápoles) y se llama Miguel Anguio y Gallí.

Hacia seis días que se hallaba en el balneario sin inspirar recelos a nadie porqué vestía decentemente y ningún detalle le delataba como hombre de tan perversas intenciones.

Al ser detenido dió un viva la anarquía! La estupefacción en el balneario no tiene límites.

—Al saber S. M. la Reina que había sido asesinado el Sr. Cánovas, dispuso se pusiera un tren especial para que saliera con él el eminente médico señor Bustos para asistirle.

Desgraciadamente ha muerto el Sr. Cánovas antes de que se le aplicaran los recursos de la ciencia.

—El «Heraldo» se ha negado a publicar extraordinario, afirmando que no debe explotar-

se lo que constituye una verdadera y gravísima desgracia nacional.

Se han suspendido otra vez las conferencias telefónicas por orden gubernativa.

«El Correo» censura el hecho, que si de suyo es infame, aumenta de punto su gravedad en los momentos actuales, cuando la nación necesita el concurso de hombres de alta inteligencia y patriotismo decidido, como era el señor Cánovas del Castillo.

Ante el hecho ocurrido, dice, desaparecen las diferencias de partido. Todos, añade, protestarán indignados contra el miserable asesinato del presidente del Consejo de ministro.

—Al ser interrogado el asesino del presidente del Consejo de ministros ha declarado que le mató cumpliendo un plan premeditado de venganza que entendía era justa. Niega que tenga cómplices, pero se presume que los tenía.

El asesinato está rigurosamente incomunicado y no ha perdido ni un instante su pasmosa serenidad.

—El secretario de la Embajada de Italia ha visitado al ministro de la Gobernación, para manifestarle el sentimiento que le producía la muerte del señor Cánovas y la indignación que sentía por ser un italiano el que había asesinado al hombre más prestigio de la nación española.

También han acudido a dicho centro ministerial otros diplomáticos con análogo fin y a conocer los detalles oficiales del atentado, para comunicarlos a sus respectivos gobiernos.

—Recíbense más pormenores del asesinato del señor Cánovas del Castillo,

Uno de los proyectiles le atravesó el costado saliendo por la espalda.

El presidente del Consejo murió gritando ¡viva España!

El asesinato fué detenido en el acto por los bañistas, quienes querían lincharle, lo cual evitó la guardia civil.

S. M. la Reina supo la fatal noticia hallándose almorzando; inmediatamente mando que se retirara la música que tocaba en Palacio y ordenó que aprovechase el ministro de Ultramar el primer tren para marchar a Santa Agueda, acompañado del primer médico de la Cámara Real, señor marqués del Busto.

—S. M. la Reina se halla sumamente consternada y afligida.

Están cerradas todas las habitaciones de Palacio y no recibe a nadie.

Es casi seguro que la jornada de la familia real se dará por terminada de mañana a pasado.

—El ilustre jefe del partido liberal ha expedido un telegrama al ministro de la Gobernación, manifestando la profundísima pena que sentía al recibir el telegrama enterándose del infame atentado de que ha sido víctima el señor Cánovas del Castillo.

Dicho telegrama termina diciendo: «Esta-

mos todos de pésame. Me pongo incondicionalmente a las órdenes de S. M.»

—Sábese que el señor Navarro Reverter ha salido de Santander para Santa Agueda, de donde regresará acompañando el cadáver del señor Cánovas.

—El general Martínez Campos ha telegrafiado expresando su dolor por pérdida tan irreparable.

—La versión oficial facilitada a los periódicos por el ministerio de la Gobernación, confirma que el señor Cánovas leía periódicos en la galería del balneario esperando la hora de la comida sentado en un banco, hallándose a poca distancia de él, sentados en otro banco, el ingeniero señor Aspiazú y el redactor de «La Correspondencia» señor Torres.

De pronto se acercó súbitamente un sujeto, de unos 26 años, de estatura mediana, con barba y los lentes puestos, vistiendo americana clara y pantalón oscuro, disparando a quema ropa dos tiros al señor Cánovas.

Los dos señores citados sujetaron al criminal quien disparó dos tiros más sin consecuencias.

Inmediatamente acudieron el teniente de la benemérita, señor Fernández, y el inspector especial de la ronda secreta, señor Puebla, auxiliados por otros bañistas, quienes condujeron mortalmente herido al presidente del Consejo de ministros a la cama de su cuarto, asistiéndole sin perder momento el médico señor Juste, quien dispuso se le administrara la Extramaunción por el padre Argüelles que se hallaba presente.

El asesinato hacia alarde de cínica tranquilidad, conservando con la pareja de la guardia civil que le custodiaba.

El asesino llegó a Santa Agueda hace pocos días, inscribiéndose en la lista de los bañistas con el nombre de Rinaldt.

Durante su estancia en el establecimiento, evitaba el trato con los bañistas.

Ha declarado en el interrogatorio a que le ha sujetado el juez de Vergara, señor Lumarta, que se encuentra en España desde el año 1896, que es anarquista revolucionario; que en 1895 fué condenado en Luzgocera (Italia), a 18 meses de prisión correccional, que publicó un manifiesto socialista, y huyó a Marsella pasando por Barcelona, donde catequizó a algunos anarquistas y visitó la redacción del periódico titulado «Ciencia Social»; que de Barcelona se dirigió a Francia, Bélgica e Inglaterra, y de allí a Madrid; a donde llegó el 8 de Julio.

Ha declarado que no odiaba al señor Cánovas del Castillo, a quien ha asesinado por móviles políticos.

El señor Cánovas y su señora oyeron misa esta mañana a las once, en la capilla del balneario, bien ajenos a la espantosa desgracia que había de sucederles después.

—S. M. la Reina ha nombrado presidente interino del Consejo de Ministros, al general Azcárraga.

La corte regresará a Madrid mañana.

El cadáver del señor Cánovas será embalsamado en Santa Agueda y conducido a Madrid pasado mañana, probablemente.

—S. M. la Reina ha manifestado al duque de Tetuán que desea se hagan al cadáver del señor Cánovas honores superiores a los que se hayan hecho hasta ahora a los hombres de Estado, aunque sea preciso romper las tradiciones y preceptos legales.

—El día 30 del pasado mes de Junio recibíose en el ministerio de Estado una nota remitida por el embajador de España en Londres, en la cual se advertía que en un «meeting» celebrado en «Trafalgar Square» se había acordado la muerte de los señores Cánovas y conde de Tejada Valdosera, con el fin de vengar a los anarquistas de Barcelona.

En dicha nota se advertía también que en una conversación sostenida por varios anarquistas en la administración telegráfica de «Charing Cross» se habló de la muerte de los mismos señores.

La mentada nota fué remitida acto seguido al Gobierno civil de esta Corte en donde se tramitaron órdenes a la policía para evitar cualquier atentado.

La policía de Madrid protegía hace tiempo al señor Cánovas contra los manejos de los anarquistas a cuyo efecto había siempre en los sótanos de la «Huerta» siete agentes para evitar que dicha propiedad fuera minada por los enemigos de la sociedad.

Los alrededores de la «Huerta» estaban asimismo vigilados por 32 agentes.

—El general Martínez Campos ha salido de Santander en tren especial.

Aunque el general Azcárraga ejerce las funciones de presidente interino del Consejo de ministros, continuará desempeñando la cartera de Guerra.

Acaba de reunirse el Consejo de ministros. Está ya acordado que se tributen al cadáver del señor Cánovas honores de capitán general en todas las estaciones.

## CRÓNICA

### ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat a cobrar el importe de las suscripciones de fuera, a este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados, de los cuales, aquellos que estén en

var a su Casa de campo, una muger purificada de toda clase de sospechas.

Descendiendo al fondo de sí mismo, Teodoro reconoció por primera vez que sus prevenciones en contra de Estela, no habían sido dictadas, como él creía, por un concurso fatal de circunstancias y por su amistad a su compañero, sino por una especie de celos, un instinto de cólera y de rencor, provenientes de un amor inconsciente para la que había sido escogida por Raimundo, como a su compañera en la vida.

—La he amado siempre; se dijo a sí mismo: si Beaurand hubiera vivido, le habría odiado por el amor que ella le aportara... pero ella no le amaba...

Una luz divina iluminó la sombra en que yacía la conciencia del joven. Estela no amaba a Raimundo, él mismo se lo había dicho y el destino quiso que ella viviera, viuda y virgen a la vez, con el alma blanca, sin recuerdos, sin exigencias, inocente y calumniada, libre para escoger al que supiera hacerse amar de ella...

La imagen de Estela se presentó a su espíritu en su pureza inmaculada como aparecía la Virgen a los Santos en el desierto: herido en el fondo de su alma estuvo tentado a plegar sus manos ante aquella figura pidiéndole perdón por tantos errores y por tantas ofensas que ella ya conocía, así como de las que ni siquiera tenía la menor sospecha. Desvaneciéndose la visión y Benoist se encontró frente a la realidad: adoraba a una muger rica, perteneciente a la aristocracia y que sin duda no se preocupaba de él: una muger estigmatizada por la opinión, que su madre, no admitiría en su casa sin que se hiciera luz la verdad y sintió caer sobre su cabeza, el peso de la existencia como la tapa de un ataúd.

Una idea completa nueva para él se inició entonces en su alma. Hasta entonces solo había visto en Raimundo una víctima y por primera vez se preguntó si el infeliz no era culpable. Desapareciendo bruscamente de la escena del mundo, se había sustraído a una multitud de deberes, siendo uno de ellos, el primero, asegurar a su

esposa una situación digna de ella. Solo la locura hubiera podido escusarle, pero Raimundo no era loco: jamás había sido más dueño de sí mismo en su pensamiento y en su lenguaje, que en la última conversación que con el sostuvo...

Una cólera sorda, profunda, estalló con lentitud en el corazón de Benoist. Su amigo había hecho traición a la amistad, al amor y al honor, dejando la vida sin una palabra que pudiera explicar su desaparición, había obrado como un cobarde... como un vil...

Solo en su cuarto que recorría con febril agitación, tomóse la cabeza entre las manos e imploró la piedad de su difunto amigo.

—Soy un miserable! le dijo: pero perdóname, pues sufro cruelmente. ¡Te injurio porque tengo la desgracia de amar a tu muger!

### XXIII

La señora de Beaurand sentada en su mesa—despacho, a las diez de la mañana, revisaba las cuentas del mes. Novicia aún en este ejercicio, aportaba a él un fervor y una conciencia de neofito: los menores detalles eran examinados y apreciados como negocios de Estado.

—Qué desgracia, pensó deteniéndose a la mitad de una columna de cifras, qué desgracia, en verdad es la de ser tan rica! No sabiendo que hacer de su dinero, se gasta en cosas inútiles! Este gran Hotel, todo este pueblo de criados, los caballos en las caballerizas, de que sirve todo ello? No sería tan feliz en una casa mucho más pequeña, con un personal más limitado y con coches y caballos menos suntuosos?

Recordó en aquel instante una alegre aparición en cierto día en la carretera de Borgoña cerca el castillo de Polrey. Una pequeña charrete inglesa, tirada por una ligera yegua, con mucho crín, con bonitos arneses de cuero malva y plata. Un joven llevaba las riendas, la muger muy joven casi una niña, reía mirándole; había pa-

descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en el pago.

El asesinato del Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros, fué ayer el exclusivo objeto de las conversaciones en todos los círculos políticos de esta ciudad.

Unánime era la reprobación del inicuo atentado y unánime también la opinión, de que España ha perdido á uno de sus hijos más esclarecidos y del cual cabía esperar aún algún inmediato resultado práctico en beneficio de la Patria en las difíciles circunstancias que atraviesa.

Encontrándonos de pleno en la época de los calores, creemos conveniente indicar un procedimiento para refrescar las bebidas, que no requiere el empleo del hielo, producto imposible de obtener, por lo menos á bajo precio, en muchos pueblos del campo. Este procedimiento, que es sumamente sencillo, como puede verse, únicamente consiste en echar en una vasija grande, agua hasta cierta altura, y una mezcla de partes iguales de salitre y sal amoníaco, en la proporción de una cucharada de esta mezcla por cada litro de agua. En esta vasija se introducirán las botellas de cerveza, vino, agua, leche, etc., bien cerradas, dejándolas el tiempo que se desee, siempre que exceda de un cuarto de hora.

De este modo puede tenerse á todas horas perfectamente frescas las bebidas de que se ha de hacer uso, sin que, para conseguirlo, haya habido que efectuar sino un pequeñísimo gasto.

Los periódicos recibidos de la capital del Principado eran tomados en el día de ayer, casi por asalto, tal era el afán con que estos vecinos esperaban detalles del atentado de Santa Agueda.

Los agricultores de Castellón se ocupan ya en los preparativos necesarios para emprender los trabajos de la vendimia.

La cosecha de la uva es este año algo abundante, aunque escasa en riqueza vinícola por efecto de la pertinaz sequía en que ha tenido que sazonar.

Lo recaudado en el día de ayer en esta ciudad en concepto de consumos y derechos de matadero asciende á pesetas 1386'14.

No se notó durante el día, ningún síntoma de alarma ni de inquietud, de modo que no hubo necesidad de tomar precaución alguna respecto al orden público. El crimen de Santa Agueda, es un hecho aislado, sin ramificación alguna en ninguno de los partidos políticos que se agitan en el país.

Brillantísima resultó la velada que se celebró anteanoche en el delicioso jardín del «Centro de Lectura». El coro interpretó con la precisión acostumbrada las hermosas y difíciles piezas que anunciaba el programa. Don Gabriel Riba cantó al piano el lindo «Pensamiento de otoño», con verdadero arte y buen ajuste. El señor Magriñá, demostró ser todo un concertista de acordeón. La concurrencia fué tan numerosa como distinguida.

Convendría que no se permitiera ir sueltos por las calles y sin bozal á los perros, mayormente con los fuertes calores que hacen, pues bastante quehacer tenemos con librarnos de los anarquistas. Así mismo convendría que se cogiera á los primeros con el lazo, pues de darles la morcilla, como aquí se hace, se originan espectáculos asquerosos y poco edificantes. Para exterminar á los segundos todos los medios son lícitos, con tal no se dé pábulo á la publicidad.

En atención á ser italianos los que han resultado autores de los criminales hechos realizados por los anarquistas, en estos últimos tiempos, hablábase ayer de la necesidad de exigir al gobierno de Italia mayor vigilancia de la que actualmente ejerce en sus súbditos, pues Europa no puede consentir que de aquella nación salgan importantes asesinos que la deshonren.

El distinguido oculista Dr. Biada practicó anteaer la delicada operación de la extracción de una catarata con éxito brillante, habiéndole ayudado el practicante señor Soronellas. El operado, don José Tous, tahonero, vecino de esta ciudad, verificada la extracción vio perfectamen-

te, cual si se hubiera obrado en él un milagro, que se obró, pero con sujeción á la ciencia.

En el sorteo del hermoso flamenco verificado anteanoche en el Café de París, como anunciamos en nuestra anterior edición ha salido premiado el número 103.

También fué objeto de la generalidad de las conversaciones políticas, la escandalosa deficiencia de nuestra policía, que nada evita, ni nada sabe á pesar de la importante cantidad que se gasta para este servicio.

No se comprende cómo en una nación medianamente bien vigilada pueden estar en un balneario como el de Santa Agueda, juntas la víctima y el verdugo, días y más días como desgraciadamente ha sucedido en este infortunado país.

## OFICIAL

### REGISTRO CIVIL

DE LOS DÍAS 7 Y 8 DE AGOSTO DE 1897.

#### Nacimientos

Ninguno.

#### Defunciones

Francisca Llorc Bergadá, 66 años, San Carlos y San José, 42.—Buenaventura Torné Domingo, 65 años, Arrabal bajo de Jesús, 6.—Teresa Domingo Gr. u, 36 años, calle de Monterols, 18.

#### Matrimonios

José Aragonés Ferré, con Pilar Jordá Borrrell.

### FERRO-CARRIL ECONÓMICO

DE REUS A SALOU

Servicio de trenes de viajeros que regirá desde el día 1.º de Julio de 1897.

#### SALIDAS DE REUS

Mañana.—Tren número 12, á las 4'10.—Id. núm. 14 á las 5'28.—Id. núm. 16 á las 6'44.—Id. núm. 18 á las 7'30.—Id. núm. 20 á las 8'15.—Id. núm. 2 á las 9'06.—Id. núm. 24 á las 10'43.

Tarde.—Tren número 4 á las 12'35.—Id. núm. 28 á las 1'55.—Id. núm. 30 á las 2'32.—Id. núm. 32 á las 3'10.—Id. núm. 34 á las 3'48.—Id. núm. 36 á las 4'27.—Id. núm. 38 á las 5'08.—Id. núm. 40 á las 5'43.—Id. núm. 42 á las 6'20.—Id. núm. 6 á las 6'57.

Noche.—Tren número 44 á las 7'38.

#### SALIDAS DE SALOU

Mañana.—Tren número 1 á las 4'56.—Id. núm. 11 á las 6'10.—Id. núm. 13 á las 7'32.—Id. núm. 17 á las 8'17.—Id. núm. 19 á las 10'2.—Id. núm. 21 á las 10'46.

Tarde.—Tren número 25 á las 1'57.—Id. núm. 27 á las 2'34.—Id. núm. 29 á las 3'12.—Id. núm. 31 á las 3'50.—Id. núm. 33 á las 4'28.—Id. núm. 35 á las 5'10.—Id. núm. 37 á las 5'45.—Id. núm. 39 á las 6'22.—Id. núm. 41 á las 7'.

Noche.—Tren número 43 á las 7'40.—Id. núm. 45 á las 8'18.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

## COMERCIAL

### BOLSÍN DE REUS.

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27  
Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior. . . . .	64'41	Exterior. . . . .	80'52
Colonial. . . . .	91'62	Nortes. . . . .	21'40
Filipinas. . . . .	94'75	Cubas 86. . . . .	96'18
Cubas 90. . . . .	79'31	Aduanas. . . . .	97'00
Obligaciones 5 p <sup>s</sup> Almansa. . . . .			80'00
Idem 3 p <sup>s</sup> Francia. . . . .			50'75

#### PARIS

Exterior. . . . .	62'25	Nortes. . . . .	00'00
-------------------	-------	-----------------	-------

#### GIROS

Paris. . . . .	30'90	Londres. . . . .	32'87
----------------	-------	------------------	-------

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta ajena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

### J. MARSANS. ROF.

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Cierre de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de yer:

Interior. . . . .	64'40	Amortizable. . . . .	78'25
Exterior. . . . .	80'55	Francias. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	00'00	Cubas 86. . . . .	96'12
Aduanas. . . . .	97'00	Cubas 90. . . . .	79'12
Nortes. . . . .	21'45	Ext. París. . . . .	62'43
Obligaciones 6 p <sup>s</sup> Francia. . . . .			94'00
Obligaciones 3 p <sup>s</sup> id. . . . .			50'75

#### GIROS

Paris. . . . .	30'90	Londres. . . . .	32'85
----------------	-------	------------------	-------

## Buques á la carga

Lunes 9 de Agosto

Para Bordeaux, Oporto, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotha, Viborg, Fredriksham, Nystad, Ranmó, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod á flete corrido via San Peterburg, vapor Oberón, que despachan los Sres. Boada Hermanos.

Para Liverpool vapor Turia, su agente don Modesto Fenech.

Martes 10

Para Londres vapor Georgián, consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>  
Para Marsella y escalas vapor Cabo Quejo, consignatario D. Mariano Peres.

Jueves 12

Para Bilbao y escalas vapor Cabo Silleiro, consignatario D. Mariano Peres.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marin) vapor Melitón González, que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Marsella y escalas vapor Cabo Trafalgar, consignatario D. Mariano Peres.

Para Cette vapor Amalia, consignatarios Sres. Uda. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Directamente para Christiania, Christianstad y Trondhem, saldrá del 12 al 14 el vapor Sultijelma, que despachan los Sres. Boada Hermanos.

Para Liverpool vapor Sofia, su agente don Modesto Fenech.

Viernes 13

Para Valencia y Cullera vapor Cervantes, su agente D. José M.<sup>a</sup> Ricomá.

Sábado 14

Para Londres y Amberes vapor Cortés, consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Génova vapor Unione, que despachan los Sres. Casaseca y Terré.

Para Liverpool vapor Ulloa, consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Génova y Liorna, admitiendo carga para Nueva York, con trasbordo en Génova, saldrá el día 17 el vapor Sagunto, que despacha D. Antonio Mas y March.

Para Gothemburgo, Copenhagen, Stockolmo, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, saldrá el día 23 el vapor Adolph Meyer, que despachan los Sres. Boada Hermanos.

## Sección religiosa

Santos de hoy.—San Lorenzo.

Santos de mañana.—San Tiburcio.

## Recomendaciones

### Centro de Lectura

ANUNCIO.

A fin de evitar ciertos abusos que venían cometiéndose entrando en esta Sociedad personas que no tienen derecho á ello, esta Junta ha acordado repartir á todos los señores socios, un título que acredite este derecho, el cual deberá mostrarse á los dependientes de esta Sociedad siempre que estos lo pidan.

Se ruega á los señores Socios, pasen á recoger dicho Título, en esta Sociedad, antes del 15 del actual.

Lo que se anuncia para general conocimiento.

Reus 5 de Agosto de 1897.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, P. Pellicer Serra.

## TELEGRAMAS

SAGASTA. — EL GOBIERNO FUTURO

Madrid, 9.

El señor Sagasta permanecerá por ahora en Alava. Créese que el actual gobierno durará á lo menos unos quince días. Es probable que despues se encargue de formar Gabinete el general Martinez Campos, con el concurso de Silvela; pero lo más seguro es que se dé el poder á Sagasta, quien también contaría con el apoyo de Martinez Campos.

«EL IMPARCIAL». — EN CADIZ

LA REINA DE INGLATERRA

Madrid, 9.

«El Imparcial declara que la muerte del señor Cánovas ha creado una situación difícilísima para España.

En Cádiz, con motivo de la muerte del señor Cánovas, se han aplazado por tres días los festejos que debían celebrarse en aquella ciudad.

La reina de Inglaterra se ha afectado mucho al tener noticia del atentado de que ha sido víctima el señor Cánovas del Castillo.

Ignorase cuándo regresará la corte de San Sebastián.

REUNION MINISTERIAL

Madrid, 9.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto nombrando al ministro de la Guerra, general Azcárraga, presidente interino del Gobinete.

En el mismo periódico se da cuenta de la muerte del señor Cánovas, disponiendo se hagan al cadáver los honores de capitán general con mando en plaza.

Las honras fúnebres, entierro y ceremonial que se hará por el señor Cánovas del Castillo, será igual al que se hizo cuando murió Narvaez.

Los ministros se reunieron en Consejo á las dos de la madrugada; acordaron los pormenores del entierro y además resolvieron invitar al clero de toda España á que haga rogativas en sufragio del señor Cánovas del Castillo.

Hoy se reunirán de nuevo los ministros.

LA CONDUCCION DEL CADAVER

Madrid, 9.

Cuando llegue á Madrid el cadáver del señor Cánovas será trasladado desde la estación á la Huerta, que se convertirá en capilla ardiente.

CASTELAR — RECOMENDANDO ACTIVIDAD.

Madrid, 9.

Dicen de San Sebastián que esta madrugada ha marchado á Santa Agueda el señor Castelar. Antes estuvo en el Palacio de Miramar, celebrando una conferencia con la reina.

El ministro de Gracia y Justicia, conde de Tejada de Valdosa, ha telegrafado al presidente de la Audiencia de San Sebastián recomendándole actividad en la instrucción del proceso contra el asesino, a fin de que se dicte el fallo tan pronto como lo permita la ley.

PORMENOR DEL ASESINATO

Madrid, 9.

El segundo proyectil le penetró en el pecho, saliendo por la espalda. Al hacer el asesino el tercer disparo, el señor Cánovas se hallaba ya tendido en el suelo. La bala entró también por la espalda.

Al oír las detonaciones, bajó apresuradamente la esposa del señor Cánovas, la que se encontró con el asesino, el cual tenía aún en la mano el arma con que realizó el atentado. Indignada la esposa del presidente del Consejo, increpó al asesino, quien, con gran serenidad, contestó: «Señora, he cumplido con mi deber; ya vengué á mis hermanos de Montjuich.»

QUIEN DETUVO AL AGRESOR

Madrid, 9.

El abogado señor Suarez García y un teniente de la guardia civil, que se hallaba en el local, cogieron al asesino.

## ESPECTACULOS

### Toros en Tarragona

En el estanco del señor Diaz calle, del Padró frente al café de París, se despacharán y se recibirán encargos de localidades y entradas para la corrida que debe celebrarse el día 19 de los corrientes.

Imp. Ferrando.—Reus

